

## Complicado panorama económico amenaza a México: Cempe (El Financiero 19/09/12)

Complicado panorama económico amenaza a México: Cempe (El Financiero 19/09/12) Ivette Saldaña Miércoles, 19 de septiembre de 2012 Doble recesión en EU, crisis europea e inflación, factores negativos. Hay bases para enfrentar los riesgos: Hugo Garduño. Nuestro país crecerá de 3.7 a 3.8% en 2012. Las presiones económicas mundiales se acumulan y podrían afectar a México. Ahí están la posibilidad de que Estados Unidos caiga en una doble recesión, las elecciones en ese país, la crisis financiera en Europa, el alza inflacionaria y el desempleo, entre otros problemas. Pese a ello, en 2012 México crecería entre 3.78 y 3.87 por ciento, y de no haber un escenario de crisis en 2013 el PIB aumentaría de 3.54 a 3.69 por ciento, estimó el coordinador del Centro de Modelística y Pronósticos Económicos (Cempe) de la UNAM, Eduardo Loría. Si bien el contexto económico global es complicado, el coordinador de asesores del subsecretario de Hacienda, Hugo Garduño Arredondo, dijo que México tiene fundamentales para enfrentar este tipo de riesgos, como la estabilidad económica, reservas internacionales, un alto índice de capitalización de su banca, entre otros indicadores que dan confianza. En la Tercera Reunión Trimestral 2012 del Cempe, Garduño indicó que además se trabaja dentro del G-20 con países que buscan identificar políticas que den estabilidad financiera y económica en el mundo. Hugo Contreras, investigador de la UNAM y miembro del Cempe, dijo que preocupa la crisis europea porque pudiera haber mayores problemas sociales al corregirse los desequilibrios que se presentaron en el viejo continente por las políticas monetarias sumamente laxas y por el incremento de la deuda pública soberana. Si sobrevive el euro, apuntó, seguramente será sin algunos de sus miembros. Por ejemplo, Grecia quedaría fuera. Loría explicó que la crisis de 2007-2008 terminó con los motores de crecimiento del mundo, es decir que Estados Unidos, Europa y China dejaron de jalar la economía mundial. Después, las que mantuvieron caminando al mundo fueron las economías BRIC (Brasil, Rusia, India y China), "pero lo que vemos es que desde 2010 todos los países, incluso esos, iniciaron con una tendencia de desaceleración pronunciada y profunda". El que está en la baja de la actividad productiva más fuerte es Brasil, y ahora la pregunta es qué país será el nuevo motor de crecimiento, planteó. Expectativas Además, en Estados Unidos hay un fuerte desempleo, y no se han podido recuperar los 138 millones de puestos de trabajo que tuvo ese país en 2008 -año de la crisis-, a pesar de las políticas públicas expansivas. Recobrar los empleos en la crisis de 2001 tomó 46 meses, y la crisis de 2008 ya lleva 54 meses y "todavía están muy por abajo" de alcanzar los niveles precrisis, señaló Loría. Y con el presidente Barack Obama se incrementó la deuda del gobierno federal estadounidense y aumentó el gasto militar sin verse los efectos multiplicadores de años pasados. Por todo ello no se descarta que la Unión Americana pueda caer en una doble recesión, que afectaría a México. Pero tampoco se puede descartar que la desaceleración de Europa no vaya a afectar a nuestro país. Afortunadamente, añadió, el mercado interno mexicano ha jugado un papel importantísimo para empujar el crecimiento económico, y parte de ello ayudará a que el Producto Interno Bruto (PIB) cierre con un avance de 3.9 por ciento en 2012, a pesar de esperarse una desaceleración para el último trimestre. El pronóstico para 2013 es que tendríamos un crecimiento de no más de 3.6 por ciento, sin crisis económica mundial, pero de registrarse habría un fuerte ajuste a la baja. Para 2014 se estima un repunte del PIB de 3.75 por ciento. En materia de empleo, de acuerdo con el Cempe se vería una disminución de la tasa de desempleo de 4.9 a 4.5 por ciento de 2012 a 2014, es decir que sólo bajaría 0.4 puntos porcentuales.